
薰法安心
讀書會



2

薰法香心得
《靜思妙蓮華》古今佛會 眾望解疑

1263集-20160831開示

高明智(惟智)
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眾疑期望當機菩薩請法
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今日聞法心得
✦ 古佛、今佛這樣會合在一起，大家佷驚奇，
也很歡喜！讚歎未曾有。

✦ 要能對機啟發是很不容易，所以舍利弗在那
地方，一而再，再而三請法。

✦ 這就是要大修行。

✦ 古佛來見證，大乘圓教是救世良方。

✦ 我們應該要聖化、理化，不要神化，用怪，
神怪，那就會偏了。
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「古今佛合會」。大家所讚歎、所稀有，古佛，
那就是多寶佛，多寶佛，那是無量劫以前已成
佛，是他方世界的佛。現在在釋迦佛於娑婆世
界，講說《法華經》這個時候，這多寶佛從地
湧出寶塔，古佛、今佛這樣會合在一起，大家
佷驚奇，也很歡喜！讚歎未曾有，從來不曾有
過這樣的景象。這次為什麼，釋迦牟尼佛講說
《法華經》，在<法師品>讚歎持經法的人，講
完之後，寶塔現前？這是多麼稀奇的事呢。所
以，在場人人就是所讚稀奇。
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我們昨天也說過了，這是佛陀的智慧，從<序品>而<
方便品>，<序品>的發光現瑞，<方便品>，佛陀讚歎
佛智甚深微妙，舍利弗開始當機請法，佛陀開始
「止、止，不須復說」。因為這部經的對機，必定
要很成熟，很啟發大乘心的意，而且要有甚深的信
根，因為法甚深甚深，無量甚深的大法，信根當然
一定要很深。很深的信根，信根堅固，願意接受，
能夠啟發這念大乘的意，能夠契佛心，這樣的人能
接受，才不會起疑生毀謗。毀謗這部經，就是誹謗
佛的全身，因為這部經所在之處，就是佛全身所在，
這是在<法師品>裡面，已經明確顯示出來了。
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所以在<方便品>，佛陀一直開導大家，這部經
要對機，因人、因時、因地。要能對機啟發是
很不容易，所以舍利弗在那地方，一而再，再
而三請法，所以等到佛陀開始答應要說，五千
人退席了。佛陀說：「退亦佳矣。」既然不對
機，不要聽，這樣退了也好，現在留下來的這
些人，就是深生信根之人，就是可造之才，聽
了之後，一定會啟發大乘心。就開始答應說這
部經，安心能說，開始譬喻。
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開始談空說有，現在就是要將它會合回來，必定要
自覺覺他、自利利他。自己知道道理之後，了解諸
惡莫作，眾善奉行，這些道理都了解了，要發大心，
要入人群，人群，要教導眾生。眾生生命是平等，
人人本具佛性，這是這部經很重要。但是入人群教
化眾生，那就要六度萬行了，修福要再修慧，在人
群中不受人群所污染，潔身自愛，還要在煩惱群中
修福，還要在苦難人中修智慧，這談何容易，這就
是要大修行。大修行，才能夠不受人群污染，才能
繼續我們利益眾生的志業，這要六度萬行啊！
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九華山地藏菩薩道場，修行僧眾，以道為糧

莫三比克志工推素，演出戲劇，用心度人

馬來西亞吉祥月誦地藏經，勸素，推竹筒歲月

香港慈濟志工推素，推廣不燒金紙，獲得響應

上人今天開示六度萬行舉了四個例子
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一時之間，要來修行的人多了，出家的人也多了，
但是在那個地方，人口多，糧食缺，所以有一段時
間，《高僧傳》裡面就有這麼說：「南方枯槁眾生。
（原文：南方號為枯槁眾）」就是大家甘願在這裡
修行，甘願在這裡欠缺糧食，吃不飽，但是他們就
是以道為糧，求道的心很堅定，甘願吃不飽，但是
法補充他們的慧命。也有一度，他要將他們遣散，
說：「你們回去，要不然這裡不夠糧食。」儘管大
家有來供養，還是人太多，不夠糧食。他們就是堅
定的心志，要在那裡修行。
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所以這就是佛陀來人間，「開、示」眾生的目的。
所以現在佛陀，已經開講《法華經》，古佛來見證，
大乘圓教是救世良方，寶塔從地湧出，從寶塔中也
出音聲。所以，大家讚稀有，那是打從內心的讚歎。
寶塔的形容，大家已經知道，六度萬行，修福修慧，
就是「二萬里」那麼高，這是一種形容。塔，顯示
佛德之高，所以大家讚歎，從心的敬恭，要瞻仰塔
的高縱到雲端，就是瞻仰佛德。福慧俱修，六度萬
行完成，現在大家仰望，就是能聽到佛陀再繼續來
開示，佛德到底如何累積起來？
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所以現在接下來，就有大樂說菩薩，〈法師品〉是
藥王菩薩，現在佛陀就開始，以大樂說菩薩為當機
者。再下去，我們就能發現到大樂說菩薩，那就是
看到大家已經很成熟，一直仰慕著佛陀萬德莊嚴，
如寶塔高縱一樣，大樂說菩薩，開始要代替大家請
問，所以「欲得速解疑」，希望讓大家得到，趕緊
這個疑，稀奇的心，覺得很奇怪，稀奇的心能夠解
開，了解裡面法的涵容，涵蓋了什麼法。所以，
「求願」，替大家求願，解除這個疑的障礙。因為
《法華經》，處處都要提醒我們，要解開對這個法
的疑惑，所以，大樂說菩薩要代替大家解除疑惑，
所以他要請問佛，所以來請佛開示。
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這一品，就是〈見寶塔品〉，「會合十方諸佛
而付囑」，這品再下去，十方的諸佛都會湧現
出來，也是要付囑，將法要如何交代於未來。
所以若沒有具無礙之辯才的人，也是無法請問，
來請問未來所要請問的法，唯有大樂說菩薩有
這個資格。所以，佛陀的對機，也就是當機者，
這個法會中的當機者，就是大樂說菩薩。
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各位，真的是學佛，我們要很用心、用智慧，
相，來學道理，道理來會這個形相，用形相的
譬喻，讓我們對法能更了解。《法華經》現在
講到，〈見寶塔品〉，若沒有超越那個智慧，
要能體會這些文，真的是很難。我們要說形相，
「五百由旬」，二萬里的高，若是飛機，到底
飛多高呢？是幾公尺高呢？其實表示這二萬，
大家一定要記得，這是一種顯法，顯佛德之高，
塔本來就是顯德，名稱叫做「顯德」，就是修
行那個德行之高。
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其實表示這二萬(五百由旬)
大家一定要記得，
這是一種顯法，
顯佛德之高。
塔本來就是顯德，
名稱叫做「顯德」，
就是修行那個德行之高。

從苦難中的眾生造福業，
造福緣，這樣六度萬行，
菩薩行因完成，這就是德之高，
塔之高，這樣來譬喻。
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用「六度萬行」的智慧，以及福，福慧要適應這個眾
生的根機，用六度，隨眾生所需去付出，從無明中的
眾生，吸取了智慧；從苦難中的眾生造福業，造福緣，
這樣六度萬行，菩薩行因完成，這就是德之高，塔之
高，這樣來譬喻。這些道理，我們若能透徹，再接下
去要說的法，我們就能較清楚，要不然，很多若不了
解，就會神化，神化掉了，我們應該要聖化、理化，
不要神化，用怪，神怪，那就會偏了。所以，佛陀開
始舍利弗請法，佛陀會「止！止！不須復說」。大家
無法信，無法解，難信難解的法，若是偏差了，那就
會容易反效果。所以我們要用正信思惟，來體會佛法，
所以我們要時時多用心。
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https://www.neptune-it.com/

奈普敦智慧平台
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